

# Cuando la Democracia es garante de la injusticia social



## Presentación

---

Los últimos cambios de gobierno hacia matrices neoliberales, tanto en nuestro país como en países hermanos del Cono Sur, han suscitado nuevamente la pregunta por la función de la democracia, en tanto modo histórico de organizar la sociedad. La pregunta y la preocupación tienen una larga historia que atraviesa a las sociedades, los movimientos sociales, las ideologías políticas y las teorías. El eje temático del DOSSIER se lo propuso para el debate en nuestra última reunión del **Consejo Editorial de la Revista**. En esa oportunidad, participaron además otros compañeros que integran variados espacios y organizaciones; lo que permitió enriquecer la pluralidad de acentos y miradas. Sin embargo hubo coincidencia respecto a la insuficiencia de las actuales democracias para resolver diversos problemas, especialmente de los más pobres y olvidados de la historia. A partir de lo discutido, fuimos recibiendo las reflexiones que publicamos a continuación: En la primera parte presentamos el texto elaborado por nuestro **Equipo CTL**. El documento fue discutido en la reunión antes mencionada. Al final, hemos transcritto algunas afirmaciones de los presentes que muestran parte del intercambio de opiniones y posicionamientos ideológicos. Agradecemos a nuestro compañero **Gabriel Pereyra** quien llevó a cabo la ardua tarea de la desgrabación de las intervenciones.

**Alberto Parísí**, luego de un recorrido histórico en torno a la constitución de las democracias modernas europeas, señala que la "democratización de la democracia" implica necesariamente trabajar los conflictos presentes en la sociedad. Esto

permite analizar las causas de las injusticias y construir praxis concretas en donde los afectados tengan participación real y eficaz.

**Eduardo González Olguín** trabaja la conflictiva relación entre democracia y neoliberalismo a partir de los cambios políticos ocurridos en los últimos años en Argentina. El texto ofrece claves para comprender el peso de las teorías neoliberales sobre el imaginario popular que no hacen más que falsificar "científicamente" la realidad. Esa falsificación provoca la naturalización de la pobreza y la resignación social con lo cual, la posibilidad de ampliar la democracia es cada vez más problemática.

El texto de **Diego Fonti** y **Juan Carlos Stauber** analizan los modos en cómo la "democracia es secuestrada" en las actuales sociedades, especialmente las latinoamericanas. A su vez, señalan el rol emancipatorio que pueden tener tanto la bioética como la religión, en tanto improntas críticas y dadoras de nuevos sentidos. Como tales, son una posibilidad real para recuperar la democracia desde la laocracia.

**Pablo Oviedo**, desde el pensamiento teológico-político, profundiza el concepto de laocracia y señala trazas de su presencia en algunos textos de la tradición bíblica. Los "momentos laocráticos" ponen en tensión a las democracias formales y lo hacen desde una lógica comunitaria y participativa, especialmente de los negados y excluidos de la sociedad.

Por último, transcribimos parte de la disertación que diera el teólogo de la liberación **Leonardo Boff** en Agosto del año pasado en nuestra ciudad. En esa oportunidad dio su visión sobre la situación de los proyectos populares en las democracias latinoamericanas. Según Boff, los proyectos populares no pueden analizarse sin tener en cuenta una larga historia cultural atravesada ayer por el colonialismo y el esclavismo y hoy, por el mercado y una crisis ecológica alarmante. Agradecemos a quienes han contribuido generosamente con sus reflexiones. Nos preocupa la realidad y nos tironea la acción. Más también sabemos que la realidad y la acción necesitan ser pensadas, no para fugarnos de los compromisos, sino para aprender de otros y no equivocarnos tanto. Sirvan estos aportes para recobrar fuerzas, despertar deseos, asumir los errores y revitalizar convicciones. Porque transformar las democracias que tenemos no depende ni de iluminados ni de mesías voluntariosos y culposos. Depende de la capacidad para construir con otros, también con la gente común, otros modos de vivir más justos, más igualitarios en fin, más humanos.